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国足主场与关岛一战，李帅的表
现受到了一些质疑，再战菲律宾，他没
能进入首发名单。批评者认为，李帅在
顶替李磊出战的时候，在左路没有给
对手带来太大压力，但也有很多人对
这名新人持宽容态度，认为那主要是
因为他首次代表国足参加大赛，难免
紧张。不管怎么说，能够连续进入国足
23人名单，说明李帅始终都在里皮的
视线内，而作为一名特点鲜明又有年
龄优势的球员，李帅在国足的发展前
进还是比较被看好。

四年纠纷，一路成长

李帅1995年生于沈阳，那也是足
球氛围非常浓厚的一座城市，曾同时
拥有辽足、沈足两支顶级联赛球队。像
很多孩子一样，李帅从小就喜欢踢球，
后被家里送到了铁西体校进行训练。
不过，就在辽足的地面上，李帅始终都
没有被发现，一直到14岁，才被亚泰教
练选中。当时他随体校球队去广西北
海冬训，因为速度非常突出，直接被亚
泰挑走了。
进入中超球队的梯队，意味着距

离职业赛场又近了一步。但李帅并未
代表亚泰一线队参加过比赛，在他进
入亚泰梯队后三年，正赶上韦迪力推
青少年球员留洋，中国足协与500.com
合作，选派球员前往葡萄牙接受培训，
李帅被选上了。与李帅一起被选上的，
还有同样来自亚泰的何超。
不同的是，何超后来回到了亚泰，

而李帅没有。回国代表吉林省参加了
第十二届全运会后，李帅又返回葡萄
牙，加盟马夫拉，从青年队踢到了葡
乙。其后，他又去了法国蒙彼利埃。由
于法国联赛对非欧盟球员有着严格的
名额限制，李帅没能留下来。很快，他
转道西班牙，进入皇家社会B队。

李帅在西班牙只停留了很短时

间，在赛季结束回家休假时，他来到了
大连，随一方队训练，保持状态。当时
皇家社会B队已经同意接纳他，按计
划，再过一周李帅就要重返欧洲。但只
观察了五天，一方俱乐部就决定邀请
李帅加盟。当时一方正蓄力冲超，急于
招兵买马。李帅也很希望能够获得更
多比赛机会，双方很快达成一致。

李帅的这段经历其实留下了隐
患，因为亚泰一直宣称对其拥有所有
权。他们给出的理由是，中国足协曾向
输送青少年球员参加留洋项目的俱乐
部承诺，球员所有权仍归属于他们。此
事纠缠了长达四年，从替补到主力，从
中甲到中超，随着李帅越踢越出色，亚
泰主张权利的声音越响亮。
其间，还曾出现过恒大、苏宁争抢

李帅，但都被亚泰“警告”的事情。就在
今年6月，长春媒体还披露称，如果此
事不能妥善解决，李帅将面临着中国
足协的禁赛处罚。实际上，亚泰也很清
楚，李帅根本不可能回长春，他已经在
一方效力了近四个赛季。亚泰的诉求，
是希望能够得到补偿。
站在一方的角度上，是不可能接

受主力被处罚的。他们派专人与亚泰
进行了接触，妥善处理此事。纠纷主要
由双方俱乐部协商解决，作为球员，李
帅的任务很简单，就是踢好球。他做到
了，现在，他不仅是一方队的主力左后
卫，也被里皮选入国足，成为队中为数
不多的新人之一。

与何超韦世豪共建新生代

李帅刚到大连时，还是一个名不
见经传的毛头小子，就连队友们对他
都很不熟悉，在他开始随队训练时，不
少队友都误以为他是曾在呼和浩特中
优效力过的那个李帅，二人同名，而且
都曾在葡萄牙闯荡过。
但一方俱乐部非常坚定地看好李

帅的潜力，当时的主教练斯塔勒也很
重视这个年轻人。初登中甲赛场时，李

帅获得的评价不算太高，他的特点很
鲜明，因为拥有速度优势，而且体能非
常好，他在边路的突破非常犀利，回防
也毫不惜力，但是，他毕竟是一个缺乏
经验的新人，也经常会出一些纰漏。

为此，李帅受到了球迷不少的批
评。刚开始，这个血气方刚的小伙子还
非常不解，也经常在微博上表达不满。
但随着比赛越踢越多，阅历越来越丰
富，李帅开始变得成熟起来。他说，被批
评时，确实觉得自己很委屈，但想一想，
球迷也是希望球队好，他们提出来的也
值得自己反思。如果说得对，自己就改
正，如果说得不对，也没有必要太在意。

走向成熟需要一个过程。今年4
月，在一方客场与鲁能的比赛中，李帅
因推搡对手，两黄变一红。为此，一方
俱乐部向他开出了罚款50万元、下放
预备队的罚单。这也是他成长路上的
一个警示。

心态在变，能力也在变。尤其是在
一方冲超、卡拉斯科加盟后，李帅的进
步非常明显。有这样一名顶级外援在
前面，李帅很快就踢出了超级自信，与
卡拉斯科的配合也越来越默契。他的
速度加上卡拉斯科超高的个人能力，
往往能令对方右路防守非常吃力。

李帅取得的巨大进步离不开卡拉
斯科的帮助，但同时，他的往返能力也
填补了卡拉斯科过分专注于进攻所留
下的空当。大连球迷开玩笑说，李帅是
“卡拉斯科身后的男人”，其实也不全
是玩笑。

作为同龄人，李帅与何超、韦世豪
是在葡萄牙时期的队友。何、韦二人已
经进入国家队时，李帅还在U22国家队
效力，最高荣誉只是进过国家二队。现
在，他也赶了上来。两次执教中国国家
队，里皮的选人标准是有所不同的。第
一次，他中途接手，带队征战世预赛，需
要的是队伍的稳定、“现成”的实力。这
次从头开始，则需要逐步完成人员更
迭，完善球队年龄结构。像李帅这样的
新生代，在国足中无疑有着远大前程。

新丁李帅 卡拉斯科身后的男人

本报记者 李冰

抬头看向教练席的方向，郑铮脸上
的神色夹杂着一丝忐忑，此时，中国队
客场与菲律宾队的比赛刚刚打到上半
场一分多钟，虽然他的及时封堵将菲利
宾队的传中挡出了底线，但是在此之
前，这名第一次进入国足四十强赛小组
赛首发阵容的左边后卫，在试图将球护
出底线的时候，却被对手将球留在了场
内，险些被菲律宾队完成一次进攻。
作为一名经验丰富的教练，里皮

当然不会让自己的情绪影响到球员，
尤其是在开局阶段，犯错的又是像郑
铮这样的“新人”。事实上，从四十强赛
首战马尔代夫队开始，三场比赛中，左
边后卫是里皮在首发阵容当中唯一做
出调整的位置，而且还是三场比赛换
了三次———从第一场比赛时的李磊，
到第二场比赛的李帅，再到跟菲律宾
队时的郑铮，左边后卫成了里皮主力
阵容当中最不放心的那块“拼图”。
对里皮这个二度执教国足的“老

江湖”来讲，左边后卫的人选也绝不是
他现在才刚刚遇到的“新问题”。今年
年初，里皮在带队备战阿联酋亚洲杯
赛时，来自广州恒大的左边后卫李学
鹏原本是左边后卫位置上的第一人
选，但是因为有伤在身无法出战，里皮
最终只能选择鲁能泰山的刘洋，让他

一个人挑起了整条左边路的大梁。可
惜的是，虽然刘洋在亚洲杯几场比赛
中偶有发挥，但总体来讲与里皮的要
求还有一定的差距，这也是“银狐”重
回国足之后，一直到这次的四十强赛，
才再次把刘洋召入队中的主要原因。
相比锋线和中场，甚至后卫线上

的其他几个位置，左边后卫一直都是
里皮最放心不下的，这从他两年多来
几乎把中超各队的左边后卫都召到过
国家队的举动当中不难看出。四十强
赛首战，来自北京中赫国安的李磊表现
惊艳，直接间接“制造”了中国队五个进
球当中的三个，被外界视为那场比赛除
了赢球之外的最大发现。可惜的是，由
于在中超联赛中受伤，李磊虽然参加了
国足之前在广州的集训，但伤势一直没
有恢复到理想程度，里皮一直等到中关
之战开打才无奈放弃，改让大连一方后
卫李帅出任左边后卫，但他的表现并不
算理想，郑铮成为三场四十强赛中的第
三名主力左边后卫。

不过，中菲之战进行到第56分钟
时，里皮用刘洋换下了朱辰杰，郑铮改
打左中卫，刘洋出任左边后卫，这也就
意味着，作为左边后卫首发的郑铮的
战术作用没能完全体现出来，里皮也
只能再换一个人试试了，而这样的“试
验”，在李学鹏和李磊无法及时回归的
情况下，恐怕还得持续上一段时间。

0比0平局的结

果有点意外， 但是

从整场比赛两队的

表现来看， 也在情

理之中。

虽然各项数据

占优， 但中国队球

员应该还是存在着

心理准备不足的问题，或许他们也没

想到对手准备得这么充分，而且非常

有针对性。 对手知道你在锋线上有高

度优势，两个边路上都有速度，所以后

防线上的五名后卫很有针对性，包括

他们与中场防守队员的呼应和补位，

都做得非常到位。 反过来讲，我们的

队员在遇到困难时，应对能力稍显不

足，在进攻套路被对手抑制住之后，变

数不多。 整场比赛中，菲律宾队员收

缩很快，所以我们在中前场中路渗透

不进去，光靠后面起球 ，效果肯定不

好。下半场刘洋上去之后，左路的进攻

活了，几次传中都很有威胁，但是门前

抓机会能力不足，导致没有办法进球。

一场比赛，准备应该是全方位的，

除了技战术，心理方面也非常关键。跟

菲律宾队的这场比赛， 锋线上的一些

队员看上去有点松， 其实还是准备得

不够充分，对困难准备不足，包括你在

禁区里不一定非要想着发力， 想着一

下子把球打进去， 你可以利用身体卡

住位置，更冷静一些，处理球更合理一

些， 毕竟中国队无论整体实力还是场

上的机会都多过对手，耐心一点的话，

也许就有不一样的效果了。比赛当中，

我们有时会出现自己队员头球争到一

个点的情况， 同样也是准备的问题，哪

个队员在哪个位置包抄，队员之间如何

跑位，怎么做球，这些都需要在训当中

落实到位，才能在比赛中发挥作用。 这

场比赛，对于对手这种针对性很强的主

场战术，还有场地的情况，对于裁判判

罚的理解， 应该可以准备得更充分一

些，否则一些细小的东西一点点体现出

来之后，最后变成了一个大问题。 还有

非常重要的一点，就是现在的这支菲律

宾队跟之前相比的话，整体能力有所提

高，一些核心球员也展现出了相当不错

的能力， 像他们在英冠踢球的门将，发

挥了非常重要的作用，这也增加了中国

队的比赛难度。

从防守的角度来看， 虽然菲律宾

队有过几次质量还不错的射门， 但总

体来讲， 中国队防对手的反击做得还

不错，整体防守做得还可以，守门员的

注意力也一直非常集中， 所以没有在

比赛中丢球， 对于四十强赛这样的赛

制来讲，这个也同样重要。

说到朱辰杰， 他在这次四十强赛

的表现总体还是相当不错的， 年轻球

员发挥会有起伏，时好时坏，这跟他的

经验、心理还有对手的变化都有关系，

再加上进入国家队并且打上主力之

后， 外界包括球员自己的期望值都不

一样了，球员的心态上也会有变化，这

个很正常。从个人能力来讲，朱辰杰没

什么问题，他现在要做的，就是想办法

把好的地方发挥下去， 同时注意自己

的动作，避免无谓的犯规，预判方面也

要提高，在后面看得清楚，处理球更果

断也更合理。作为中卫，出球方面也要

加强，不要调整太多，这就需要你事先

一定要多观察，随着经验的增加，这方

面的能力肯定会随之提高， 相信朱辰

杰自己也在总结， 反过来这也会帮助

他取得更大的进步。 对于年轻球员来

讲，本身就需要一个不断积累的过程，

那么在这个过程当中， 你要容许他犯

错，给他自我提升的时间和机会，这一

点上， 不管国家队还是绿地申花俱乐

部都给朱辰杰提供了一个非常好的平

台， 对于他的成长， 都给了很大的帮

助，希望他的表现也越来越好。

平局的结果不是不能接受，2胜1

平， 出线的前景应该不会受到太大影

响。 相比前两个对手，打菲律宾队这场

比赛暴露出了中国队的一些问题，相信

里皮教练会用自己的经验给到队员们

帮助，我也相信中国队的球员们会通过

联赛提升状态，在里皮的带领下打好后

面的比赛，中国队一定能够出线。

金贵：对攻坚战准备略显不足

左后卫用谁 里皮最纠结

【吴金贵评球】

历史性的平局之后，国足球员非常失落


